
議会カフェ（報告会＋意見交換会）報告書 ① 

令和６年５月１５日  

 

山陽小野田市議会 

 議長 髙 松 秀 樹 様 

 

広聴特別委員会        

 委員長 森 山 喜 久   

 

令和６年３月定例会議会カフェ（報告会+意見交換会）の実施状況について、下記のと

おり報告いたします。 

 

記 

 

１ 開催日時  令和６年５月１５日（水） １４：００～１５：３０ 

 

２ 開催場所  厚狭地域交流センター 大会議室 

 

３ 参加人数  ３４人  

 

４ 担当議員名 伊場 勇、大井 淳一朗、岡山 明、奥 良秀、笹木 慶之、 

白井 健一郎、恒松 恵子、中岡 英二、中島 好人、中村 博行、 

藤岡 修美、古豊 和惠、前田 浩司、松尾 数則、宮本 政志、 

森山 喜久、矢田 松夫、山田伸幸、吉永 美子 

 

５ 報告会次第 

(1) 髙松議長挨拶 

(2) ３月議会の報告（議会報告動画を視聴） ※司会者 前田浩司 

① 総務文教常任委員会 

② 民生福祉常任委員会 

③ 産業建設常任委員会 

 (3) 全体的な意見交換会 

 

６ 各テーブルの意見 

≪総務文教常任委員会関係≫ 

＊「A スクエア」に市民活動団体の支援拠点を新設 



・（質問）市民活動団体とは 

・（回答）市民活動の推進を図るため、市民活動を行う団体のことで、市内で活動する団

体であること、３人以上の構成員を有すること、専ら営利を目的とする団体でな

いこと等の要件がある。 

・（質問）市民活動団体って、どのような団体なのか。 

・（回答）ふるさと作り協議会とか、サークルである。具体的には、山陽小野田消費者の 

会、高千帆、高泊、厚狭のふるさとづくり協議会、竜王山公園協賛会、市自治

会連合会、防災士協会、観光協会からヨガ教室など 

・（質問）登録のメリットは。 

・（回答）利用料が半額になる。 

・（質問）金額以外に何か他にメリットはあるか。 

・（回答）A3サイズ等大きいポスターや配布物の印刷ができ、ロッカー等の使用もできる。 

他の市民団体の活動状況等の情報共有や相談ができる。 

・（質問）会議室の規模の割に駐車場が少ないのではないか。 

・（回答）８６台ほど停められる。以前の山銀の駐車場や小野田工業高校が使っていない

ときは協力をしていただいて駐車場として使用できる。 

・（質問）学生さん、各部屋２２部屋で６６部屋あるが、学生さんの駐車場はどうなのか。 

・（回答）学生さんの駐車場はない。 

 

 

＊厚陽小中学校に小規模特認校制度を導入 

・（質問）対象は。 

・（回答）市内の小中学校。 

・（意見）厚陽の特認校は生徒が集まるのか。生徒数の減少などに関して検証もせずに新

しいことを初めていいのか。 

・（意見）元々いる厚陽小中学生はどんなふうに思ってるのか。それに左右されると思う。 

 

 

＊その他 

・（意見）厚狭南校の跡地が理科大候補地と考えたとき、通学方法の確保（コミュニティ

バスの延長など）は学生の獲得に向けた手段である。ＪＲの活用として南北自由

通路が必要である。 

・（意見）理科大への交通整備はどうなのか。 

・（意見）災害時の避難経路をしっかりと検討すべきではないか。 

 

 

≪民生福祉常任委員会関係≫ 



＊ごみ収集運搬業務を断簡的に民間委託 

・（質問）これから先も民間委託されるのか。 

・（回答）現行は、この四つだけ 

・（質問）粗大ゴミの出し方がまずくて、置いて帰るという状況があるが、それを民間の 

業者に委託して大丈夫なのか。 

・（回答）後日、回答する。 

・（質問）民間委託をするが、その委託料の金額は現在よりどれくらい安くなるのか。 

・（回答）後日、回答する。 

・（質問）ごみの収集、小野田地区は決まった曜日が祝日でも来るが、山陽地区は１週間

ぐらい来ない。業者委託するが、これらはどうなのか。 

・（回答）少し課題として記しておきたい。燃やせないごみは小野田地区地区は株式会社

セイザン、山陽地区が合資会社山陽清掃社がやられている。確認して、後日、

回答する。 

・（意見）自治会の燃やせるゴミが２ヶ所で燃やせないゴミは 1 ヶ所。それで燃やせない

ゴミの収集場所を２つにしてくれとセンターに頼んだが、家の件数によって場所

数は決めてると言われた。件数を基準にする考えだけでなく、高齢化が進んでる

中、距離とか他の要素も考えてもらいたい。過疎化によってごみを捨てるのが難

しい。 

・（要望）自治会に入ってない人のごみ問題。私の自治会では入らないと言われたら、ご

み箱は自治会の財産として購入してますし、皆で清掃してますので、それをやっ

て頂けないならここに捨ててもらったら困りますよと言う。ごみは市がやる問題

ではないのか。自治会に入ってなくても収集するかどうか等、基本方針を決めて

欲しい。 

 

 

＊新生児の聴覚検査費用の助成 

・（要望）新生児の聴覚検査以外にも、検査の補助金を出してもらいたい。 

 

 

＊その他 

・（意見）空家の適正管理、適正利用はどうなのか。 

 

 

≪産業常任委員会関係≫ 

＊水道料金値上げ分の緩和のため、令和６年度にオートレースの会計から 7,000 万円を

市に繰り入れ、水道会計に市が出資する 

・（質問）耐震化は全体の何%ぐらいやってるのか。 



・（回答）後日回答する。 

・（意見）水道料金だけなら利益が出ているが、水道管の 43%が対応年数を超えている。

その工事を見越して値上げをしていこうという話だから、水がいるいらない、と

いう話だからもっと自信を持って説明してもらいたい。 

・（意見）バス路線の増額はどうなのか。ほとんど乗っていないのではないか。JR との時

間帯の接続が悪い。色々と見直しが必要ではないのか。 

 

 

＊その他 

・（意見）須恵西地域は下水道計画から外れたが説明を受けていない。合併浄化槽につい

て 1500 坪の敷地に一つしか設けられないと聞いたが、特例はないのか。浄化槽

設置に矛盾を感じる 

・（意見）公共交通そのものを抜本的に見直さなければいけない。デマンドを全地区で行

うのは市の財政負担が大きく、できるだけ違う形で計画を考えるべきではないの

か。 

・（意見）JR か、バスの充実か、デマンド方式か公共交通の在り方を考えるべきではない

か。 

 

 

その他 

・（質問）地域運営組織っていうので初めて聞くが。 

・（回答）R M O ってアルファベットで書くんですけど、要は地域を支えてきた方々が 

高齢者になってきて、色々な各団体がちょっと弱くなって、人も少なくなり、そ

の力もちょっと少なくなるということで、地域の地域課題を解決するために、ふ

るさと作りとか自治会とかをまとめまとめて、皆さんで地域の地域特有の解決を

考えましょうっていうのが一番根本なところ。一番は今の予算で、例えばふるさ

と作りはいくら、自治会にいくらと、いう形で入ってたが、それを一本化する形

で予算を市から渡される。これが確かに難しい訳。日本語で言うと地域運営組織。 

・（回答）新生町の排水が悪い。 

・（意見）桜川や大正川の浸水対策として、堤防はできないのか。 

・（意見）墓じまいが増えていて納骨堂設置の必要があるが、山陽小野田市の条例は実態

に合っていない（例 住宅から 50ｍの距離など）。宇部市は条例を改正して設置

しやすくなっている。なんとかならないか。 

・（意見）保護司の活動場所が限られている。このような団体には特例があっていいので

はないか。 

・（意見）新生町の排水が悪い。 

・（意見）きらら交流館、３年間も何でほったらかしなのか。 



・（意見）日本の根底にあるのはやっぱり若い者の人材確保で、それを育てやすいように

教育環境とか育児環境とか、そういうことに力を入れるべきじゃないか。 

・（意見）寝太郎保育園の浸水の件はどうにかならないか。 

・（要望）厚狭は花火大会の前に厚狭川の草刈りをするが、のり面とかが危険。予算措置 

をして業者委託をして欲しい。 

・（要望）太陽光発電が色々な出来ているが、市の条例がない。作って欲しい。 


